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1. СМИ о Таймыре 
 
Глава Таймыра Евгений Вершинин выступил перед депутатами с отчётом о 
результатах своей деятельности и администрации района за 2021 год 

В рамках четвертого заседания XIII сессии районного Совета депутатов глава Таймыра 
Евгений Вершинин выступил перед парламентариями с отчетом о результатах своей работы 
и деятельности администрации муниципального района за 2021 год. 

В начале выступления Евгений Владимирович отметил: «Несмотря на сложную 
экономическую и эпидемиологическую ситуацию исполнение бюджета по доходам составило - 
98,5% или 9,4 млрд. руб., исполнение бюджета по расходам - 95% или 9,35 млрд. руб. 

По результатам согласования параметров консолидированного бюджета Таймыра в 
Минфине Красноярского края на 2022 год удалось существенно увеличить плановые 
показатели бюджета по сравнению с 2021 годом – более чем на 310 млн.рублей. Таким 
образом, параметры консолидированного бюджета превысили 10 млрд. рублей». 

По словам руководителя территории, решен вопрос о выделении Таймыру из краевого 
бюджета дополнительно 32,3 млн. руб. на повышение размеров оплаты труда работникам 
учреждений культуры, что позволило впервые за последние пять лет обеспечить им 
повышение оплаты труда на 9,8%, до уровня не ниже 62,8 тыс. руб. по состоянию на 1 января 
2022 года. 

Среднемесячная начисленная заработная плата работников организаций за 2021 год 
составила 100 597,8 рублей. Её рост составил более 11% к уровню 2020 года, в реальном 
исчислении – более 4%. 

За отчетный период реализованы мероприятия по развитию, содержанию и управлению 
дорожным хозяйством муниципального района на сумму 20,6 млн. руб. В рамках мероприятий 
«Северного завоза» 22 поселка Таймыра были обеспечены углем каменным в объёме 24,8 
тыс. тонн для нужд учреждений бюджетной сферы и граждан, проживающих в домах с 
печным отоплением на сумму 878,7 млн. руб. 

В течение 2021 года были выполнены работы по капитальному ремонту: 
- строительных конструкций нулевого цикла Дудинской средней школы №3; 
-помещений здания управления по делам ГО и ЧС администрации муниципального 

района; 
- помещений Центра силовых видов спорта МАУ «Дудинский спортивный комплекс»; 
- заменены магистральные сети тепловодоснабжения по ул. Щорса в г. Дудинка (сетей 

теплоснабжения – 170 п.м., холодного водоснабжения – 150 п.м); 
- заменено лифтовое оборудование в 11 домах г. Дудинка; 
За счет средств районного бюджета проведены мероприятия по пуско-наладке 

модульной котельной для нужд Потаповской средней школы. 
Также в 2021 году благоустроены два объекта общественных пространств в г. Дудинка: 

площадка «Смайл» в районе зданий № 9 и № 9а на ул. Щорса и «Сквер Авиаторов» в районе 
здания № 38 на ул. Ленина. 

В 2021 году в селе Хатанга в рамках федерального проекта «Чистая вода» построена 
«Станция 2-го подъема с комплексом очистки и обеззараживания холодной водой». 

В рамках государственных программ Красноярского края построено 15 жилых домов в 
поселке Носок, два в поселке Волочанка, один в поселке Усть-Авам и 12 домов в сельском 
поселении Хатанга. Еще 17 жилых помещений в поселке Усть-Порт и пять в поселке Носок 
построены в рамках дополнительных условий лицензии на пользование недрами ООО 
«Восток Ойл». 

Администрацией муниципального района уделялось серьезное внимание решению 
вопросов в области жилищной политики. За 2021 год в рамках различных программ жильем 
обеспечены 226 семей. 

В 2021 году введены в эксплуатацию три новых спортивных объекта: две горнолыжные 
трассы горнолыжного склона «КАЙА» и одна площадка с тренажерами в селе Караул. 

Количество граждан, занимающихся физкультурой и спортом, по итогам 2021 года 
составило более 13 тысяч человек, что в два раза больше в сравнении с 2020 годом. 
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В 2021 году территорию полуострова Таймыр посетили более 9,6 тыс. туристов. 
Для сравнения, в 2020 году – 5,4 тыс. человек. 

С целью сдерживания роста цен на основные продукты питания продолжилась 
реализация мероприятий по субсидированию части затрат, связанных с обеспечением 
населения основными продуктами питания и товарами первой необходимости в 
труднодоступных населенных пунктах. Из районного бюджета на эти цели направлено более 
38 млн. рублей. 

В своем отчете глава Таймыра также обозначил проблемные вопросы, требующие, на 
его взгляд, участия в их решении Правительства края: «Мы видим острую необходимость в 
строительстве легкоатлетического манежа в г. Дудинке, строительстве школы в поселке 
Волочанка и реконструкции здания Хатангской школы-интерната. Еще один проблемный 
вопрос – это ликвидация свалок, который согласно судебным решениям обязаны решить 
органы местного самоуправления. Расходы на ликвидацию свалок столь значительны, что 
без выделения средств из краевого и федерального бюджетов указанную проблему решить 
невозможно. 

Особого внимания требует решение вопросов в области рыболовства. Необходимо 
провести научно-исследовательские работы на боковых водоемах рек Енисей, Пясина и 
Хатанга для получения данных о запасах рыбы ценных пород, что позволит увеличить объем 
квот добычи водных биоресурсов по бассейнам рек и сохранить стабильность в 
промышленном рыболовстве на период запрета на добычу муксуна, нельмы и омуля. 

Еще одной серьезной для района проблемой является высокая стоимость топлива и 
продовольствия для населения, проживающего в труднодоступных населенных пунктах. 

Остро стоит проблема привлечения кадров в учреждения бюджетной сферы, а также 
необходимость в законодательном закреплении обязанностей недропользователей при 
промышленном освоении Арктики принимать меры к использованию трудовых ресурсов 
муниципального района, включая коренное население».   

Подводя итог, глава отметил качественную совместную работу администрации и 
депутатского корпуса, пожелал уверенности в завтрашнем дне, и чтобы всё, что было 
достигнуто, сохранилось и обязательно приумножилось: «Пусть будут реализованы самые 
смелые проекты и взяты новые вершины. Спасибо каждому из вас и всем вам вместе за 
хорошую работу». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Неуплата административного штрафа привела дудинца в зал суда 

Административным штрафом в двукратном размере суммы неуплаченного штрафа 
наказан житель города Дудинки, который не оплатил штраф административной комиссии за 
совершение действий, нарушающих тишину и покой граждан, в установленный законом 
сроком. 
 Рассмотрев административный материал, мировой судья судебных участков № 160 и 
№ 162 в Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярского края признал гражданина 
виновным в совершении административного правонарушения, предусмотренного частью 1 
статьи 20.25 кодекса об административных правонарушениях Российской Федерации. 

Следует отметить, что санкции по данной статье предполагают наложение 
административного штрафа в двукратном размере суммы неуплаченного административного 
штрафа, но не менее одной тысячи рублей, либо административный арест на срок до 
пятнадцати суток, либо обязательные работы на срок до пятидесяти часов. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
С начала 2022 года в Норильске задержали 173 пьяных водителя. В автоавариях 
пострадали 70 человек, среди них есть и дети, и пятеро погибли. 
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В отделе МВД России по Норильску прошла пресс-конференция по вопросу 
обеспечения безопасности дорожного движения. Руководитель городской полиции Олег 
Мусихин и начальник ГИБДД Александр Янович рассказали об обстановке на дорогах города. 
По их мнению, ситуация в целом не совсем благоприятная.  

Так, главный полицейский Норильска отметил, что с начала текущего года, по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого, в городе наблюдается рост ДТП с пострадавшим и 
погибшими: в автоавариях погибли пять человек и 70 получили травмы, в том числе дети. На 
46 процентов увеличилось количество водителей, управлявших транспортными средствами в 
состоянии опьянения: с начала года таких задержано 173, среди них только за июнь – 43. 
Кроме того, произошло восемь ДТП с пьяными водителями за рулем. 

«Показатель выявленных административных правонарушений, совершенных в состоянии 
алкогольного опьянения, говорит о том, что резонансные ДТП совершают водители, 
приехавшие из других регионов и стран, которые пренебрегают правилами дорожного 
движения. В связи с этим руководству подрядных организаций, которые имеют транспорт, 
необходимо ужесточить транспортную дисциплину», – подчеркнул Олег Мусихин.  

Начальник норильской полиции затронул тему, которая волнует общественность уже не 
первый год, – проблема заключается в нарушении правил стоянки грузовых авто в черте 
города. По его словам, вопрос сейчас в стадии решения: ГИБДД вместе с администрацией 
Норильска определила места под спецстоянки для большегрузов. Так, две стоянки разместят 
в Норильске (на пятом километре дороги Норильск – Алыкель, не доезжая Купца) и по одной 
в Талнахе и Кайеркане. Сейчас идет подготовка площадок, вскоре они должны заработать. 
После этого водители будут обязаны оставлять машины именно там, за пренебрежение 
правилами их будут штрафовать. Помимо этого, дорожные полицейские передают 
информацию о нарушителях ПДД в организации, где они трудятся, чтобы работодатели 
применяли к ним меры воздействия: с начала года уже уволены три таких злостных 
нарушителя.  

Олег Мусихин также отметил, что в городе увеличивается количество машин и, 
соответственно, в связи с этим растет число аварий. Большая проблема также тонировка на 
стеклах легковых автомобилей: с начала года за это нарушение оштрафовали 717 водителей.  

В полиции также рассказали, что сотрудники ГИБДД проводят скрытое патрулирование 
на гражданских машинах, которое показывает эффективность: водители попадаются 
довольно часто с самыми разными нарушениями, в основном за выезд на встречку. Кроме 
того, в городе работает пять камер автофиксации нарушений.  

….Руководитель ГИБДД подчеркнул, что ответственность за несовершеннолетних на 
дороге в первую очередь лежит на взрослых, и напомнил, что только строгое соблюдение 
ПДД поможет избежать тяжких последствий и сохранит жизнь. 

«Северный город» 
 

Два из четырех участков на дороге Норильск-Алыкель уже отремонтированы 
В Норильске отремонтировали два из четырех участков автодороги Норильск-Алыкель. 

Об этом сообщил в ходе визита в Кайеркан мэр Дмитрий Карасев. 
Общая протяженность участков 5,8 км, а площадь - 65,8 кв.м. Два участка уже готовы, 

подрядчик ремонтирует третий. Завершить работу целиком он должен к концу июля. Эту 
работу "Илан-Норильск" выполняет в рамках гарантийных обязательств. Ремонт дорог в этом 
году начался раньше обычного срока. А благодаря теплому лету, у подрядчика будет больше 
времени на  ремонт большего количества дорог. 

- Всего выполнено уже порядка тридцати процентов от общего объема работ. 
Произведена фрезеровка, подготовлено основание, происходит укладка асфальта. В целом 
по Норильску, в том числе и в рамках гарантийных обязательств, работы идут полным ходом. 
Задачи перед подрядной организацией стоят большие, - рассказал в своем телеграм-канале 
Дмитрий Карасев. 

Северный край 
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"Норникель" вывел из эксплуатации 50 зданий в Норильске из-за таяния вечной 
мерзлоты 

Компания "Норильский никель" вывела из эксплуатации 50 зданий в Норильске на севере 
Красноярского края из-за таяния вечной мерзлоты. Об этом на презентации результатов 
устойчивого развития "Норникеля" за 2021 год сообщил старший вице-президент компании 
Сергей Степанов. 

Ранее сообщалось, что компания вложит до 2026 года 12,4 млрд рублей в систему 
геотехнического мониторинга в Норильском промышленном районе. "По мерзлоте, порядка 50 
зданий (в Норильске) выведено из эксплуатации по причине подвижек, это не означает, что 
здание покосилось. Мы забурили скважину и измеряем температуру под землей, если 
температура нагревается - это сигнал тревоги", - сообщил Степанов, добавив, что всего было 
забурено 500 скважин для измерения температур вечной мерзлоты. 

По его словам, инженеры компании, даже если температура мерзлоты не повышается, 
проводят дополнительные исследования на предмет безопасности. Степанов отметил, что в 
рамках создания системы геотехнического мониторинга в Норильске уже создан специальный 
диспетчерский центр. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Александр Усс вошел в Совет директоров «Роснефти». Он оказался единственным 
представителем власти в новом составе совета. 

Общее собрание акционеров «Роснефти» утвердило новый состав Совета директоров 
компании. В ряду прочих в него вошел и губернатор Красноярского края Александр Усс 
(информация опубликована на сайте компании). 

 В новом Совете директоров «Роснефти» 11 членов. В частности, это: 
    Акимов Андрей Игоревич — Председатель Правления, заместитель Председателя 

Совета директоров «Газпромбанк» (Акционерное общество); Акино А. Педро, мл. — 
президент — главный исполнительный директор компании Oil & Petroleum International 
Resources Ltd., независимый директор (Республика Филиппины); Алсуваиди Файзал — 
представитель компании Qatar Investment Authority (Государство Катар); Аль-Моханнади 
Хамад Рашид — представитель компании Qatar Investment Authority (Государство Катар),     
Бельмахди Тайеб — независимый директор, авторитетный эксперт нефтегазовой отрасли, 
имеющий 45-летний стаж работы на ключевых производственных предприятиях 
энергетической промышленности Ближнего Востока, занимавший руководящие должности в 
компании Qatar Energy (Государство Катар); Литвиненко Владимир Стефанович — ректор 
федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего 
образования «Санкт-Петербургский горный университет», независимый директор;     
Некипелов Александр Дмитриевич — директор Московской школы экономики Московского 
государственного университета им. М.В. Ломоносова (МГУ), независимый директор; Новак 
Александр Валентинович — заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации; Орешкин Максим Станиславович — помощник Президента Российской 
Федерации; Сечин Игорь Иванович — Главный исполнительный директор, Председатель 
Правления ПАО «НК «Роснефть»; Усс Александр Викторович — Губернатор Красноярского 
края. 

Также акционеры утвердили годовой отчет компании и ее бухгалтерскую отчетность за 
2021 год. Помимо этого было решено по итогам года выплатить дивиденды в размере 41,66 
рубля на акцию. В итоге общая сумма средств, которые пойдут на выплату дивидендов 
составит 441,5 млрд рублей, что соответствует 50% чистой прибыли по стандартам МСФО. 

ДК 
Прописаться по месту жительства в Красноярском крае теперь можно дистанционно 

С 1 июля во всех регионах страны, в том числе и в Красноярском крае, начали 
действовать упрощенные правила регистрации по месту жительства. Теперь в России это 
можно сделать дистанционно с помощью портала Госуслуг. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

Правила касаются и постоянной, и временной прописки. Как считают эксперты, 
отныне очереди в красноярских паспортных столах станут анахронизмом. 

Правда, посетить регистрирующий орган после подачи электронного заявления все же 
придется – но только один раз. Это нужно сделать для того, чтобы поставить в паспорт штамп 
о регистрации. 

НКК 
 

5. СМИ о России 
 
Путин обвинил Запад в использовании Украины для сдерживания РФ 

Президент РФ Владимир Путин видит в модели либерального глобализма "обновленное 
издание неоколониализма" и считает, что Запад использует Украину для сдерживания России 
в ее стремлении развиваться на основе традиционных ценностей. 

"Так называемый коллективный Запад (...) в своих действиях исходит из того, что их 
модели либерального глобализма нет никакой альтернативы. А эта модель (...) является все 
тем же обновленным изданием неоколониализма и ничем иным, миром по-американски, 
миром для избранных, в котором права всех остальных попросту попираются", - сказал Путин 
в четверг, выступая в штаб-квартире СВР по случаю столетия российской нелегальной 
разведки. 

По его словам, "наглядное подтверждение тому – судьба многих стран и народов 
Ближнего Востока, других регионов мира, а сегодня – миллионов людей на Украине, которых 
Запад просто цинично использует как расходный материал в геополитических играх, в своих 
попытках сдержать Россию". 

Эти попытки сдерживания, считает Путин, являются ничем иным как желанием не дать 
России развиваться нужными ей темпами и на нужной ей основе традиционных ценностей. 

"Какое же это сдерживание? Это просто борьба с Россией", - заявил он. 
Запад, по его мнению, "пытается игнорировать неудобную для себя реальность, 

формирование многополярного мироустройства". 
"Безусловно, полностью не замечать этих объективных тенденций они, конечно, не 

могут. Но в своей практической политике руководствуются одной целью – любыми 
средствами сохранить свое доминирование. Такой догматизм, груз прошлого, нежелание 
смотреть правде в глаза неизбежно повышает риск дальнейших непродуманных 
импульсивных действий со стороны Запада", - заявил Путин. 

INTERFAX.RU 
 

Владимир Путин подписал закон об уведомлении собственников жилья о собраниях 
через систему ГИС ЖКХ 

Президент России Владимир Путин подписал закон, обязывающий инициатора собрания 
собственников жилья размещать уведомление о его проведении на сайте государственной 
информационной системы (ГИС) ЖКХ или в региональной системе. Документ опубликован на 
официальном интернет-портале правовой информации. 

Кроме того, инициатор собрания должен будет разместить итоги собрания в течение 10 
дней после проведения. Провести собрание по аналогичным вопросам можно будет только 
после размещения на федеральном или региональном ресурсах итогов предыдущего 
собрания. 

Теперь, если кто-то из жильцов вдруг обнаружит свою подпись под решением, за которое 
он не голосовал, то горжилинспекция получит право с согласия собственника через суд 
оперативно опротестовать фальшивый документ, объяснила суть законопроекта зампред 
Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Светлана Разворотнева. Такое нарушение будет 
трактоваться как умышленная подделка протоколов собрания жильцов. 

 "Парламентская газета" 
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Украина вводит для граждан России визовый режим 
Украина с 1 июля вводит для россиян визовый режим. В условиях разрыва Киевом 

дипломатических отношений и прекращения деятельности на территории РФ украинского 
посольства и консульств, россияне, чтобы попасть в соседнюю страну, должны будут 
обратиться за визой в центры внешнего поставщика услуг компании VFS Global в восьми 
городах: Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Калининграде, Казани, Новосибирске, 
Ростове-на-Дону и Самаре. После этого, как сообщили в МИД Украины, визовые ходатайства 
будут обрабатываться украинскими дипломатическими учреждениями в третьих странах в 
сотрудничестве с компетентными органами. 

При этом даже при наличии визы в поездке может быть отказано, окончательное 
решение о разрешении на пересечение границы будут принимать сотрудники пограничной 
службы Украины. Как пояснили в Госпогранслужбе, необходимыми условиями будут являться 
надлежащие паспортные документы, отсутствие информации об ограничениях для въезда в 
страну, подтверждение цели поездки и достаточное количество средств. 

ТАСС 
 
Выдача ипотеки выросла в 1,5 раза 

Рынок ипотеки восстанавливается после весеннего спада. В мае выдача жилищных 
кредитов выросла в 1,5 раза после снижения ставки ЦБ РФ. 

Выдачи ипотеки в январе-мае 2022 года выросла к аналогичному периоду прошлого года 
на 40,4% до 457,84 тыс. кредитов, а их сумма – на 53,4% до 1,6 трлн руб., подсчитало бюро 
кредитных историй Equifax. Стабилизация рубля и снижение ключевой ставки до 
докризисного уровня – в 2 раза с февральских 20% до 9,5% – оживили рынок недвижимости. 

Средний размер ипотечного кредита увеличился по итогам мая 2022 года до 4,1 млн руб. 
(+26,1% к маю 2021 года). Средний срок выдаваемых ипотечных кредитов по итогам мая 
вырос на 18% к маю 2021 года до 248,8 месяцев в среднем (около 20 лет). 

Суммарный ипотечный портфель банков по итогам мая 2022 года вырос к маю 2021 года 
на 43,5% до 7,34 трлн руб. 

Уровень риска ипотечного портфеля сохраняется на стабильно низком уровне: доля 
просроченных более 90 дней кредитов в целом по ипотечным кредитам на конец мая 
составляет 0,96%, что на 0,29 процентных пункта ниже уровня на 31 мая 2021 года. 

Объем жилищного строительства в России в мае 2022 года составил 6,9 млн кв. м, что на 
38,3% больше по сравнению с маем 2021 года, за 5 месяцев – рост в 1,5 раза до 44,5 млн кв. 
м, подсчитал Росстат. 

Вести 
 

ЦБ разрешил физлицам переводить за рубеж до $1 млн в месяц 
Центробанк с 1 июля повышает месячный лимит на переводы физлиц за рубеж с 

нынешних $150 тыс. до $1 млн, говорится в сообщении на сайте регулятора. Уточняется, что 
такой же порог установлен для переводов физических лиц — резидентов из дружественных 
стран. Транзакции при этом можно осуществлять в долларах или эквиваленте другой 
иностранной валюты. 

 С 1 июля 2022 года физические лица — российские резиденты имеют право в течение 
календарного месяца перевести со своего счета в российском банке на свой счет за рубежом 
или другому человеку не более $1 млн, — сказано в сообщении. 

Накануне директор Федеральной службы по финансовому мониторингу Юрий Чиханчин 
сообщил, что финансовые операции России с недружественными странами сократились на 
80%. При этом, по его словам, транзакции с дружественными государствами на этом фоне 
выросли в несколько раз. 

News.ru 
 

Российские банки начали делить клиентов «по принципу светофора» 
С 1 июля в России начала работать антиотмывочная платформа «Знай своего клиента» 

(ЗСК) от Банка России — сервис, к которому обязаны подключиться все российские 
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кредитные организации для оценки своих клиентов на причастность к проведению 
сомнительных операций по новым правилам и обмена этой информацией с ЦБ. 

Юридические лица и индивидуальные предприниматели (ИП) будут делиться банками и 
одновременно регулятором на три группы — в зависимости от степени риска нарушения 
антиотмывочных норм. Изначально Банк России сравнивал принцип работы платформы ЗСК 
со светофором: клиенты из красной зоны будут серьезно ограничены в возможности 
проводить операции и обслуживаться в банках, а «зеленые» получат меньше контроля со 
стороны кредитных организаций. 

Тестирование сервиса началось в декабре прошлого года. «Мы положительно 
оцениваем результаты пилотирования и готовность банков к взаимодействию в рамках 
платформы», — сказал РБК представитель ЦБ. 

РБК 
 

В России дорожает электроэнергия. С 1 июля в России подорожает электроэнергия - в 
большинстве случаев на 5% 
  Увеличение тарифов ждет россиян на все коммунальные услуги, для каждого субъекта 
РФ оно будет разным, но в среднем не должно превысить установленный для региона 
предельно допустимый индекс роста коммунальной платы. Между тем у электричества своя 
"квота" — тариф на электроэнергию во втором полугодии может вырасти на 5% или выше, 
если позволяет предельный индекс роста тарифов на коммунальные услуги. 

"По субъектам РФ, у которых индекс изменения размера вносимой гражданами платы 
за коммунальные услуги определен на уровне более 5% с июля 2022 года, предельный 
максимальный уровень тарифов на электрическую энергию, поставляемую населению… 
рассчитан с учетом индекса изменения размера вносимой гражданами платы за 
коммунальные услуги, а предельный минимальный уровень тарифов на электрическую 
энергию… исходя из предусмотренного на 2022 год прогнозом социально-экономического 
развития Российской Федерации индекса роста тарифов на электрическую энергию для 
населения в размере 5%", — говорится в пояснительной записке к проекту приказа ФАС об 
уровне тарифов на электроэнергию на 2022 год. 

Дороже всего электричество со второй половины 2022 года (за исключением Дальнего 
Востока) будет для Москвы (6,28 рубля за 1 кВт.ч) и Подмосковья (6,23 рубля за 1кВт.ч). 
Далее следует Алтай (предельный уровень тарифа с июля может составить 5,85 рубля за 
1кВт.ч), Архангельская область (5,63 рубля за 1кВт.ч), Калмыкия (5,59 рубля за 1кВт.ч), 
Калужская область (5,57 рубля за 1кВт.ч). 

В ДФО самая дорогая электроэнергия с 1 июля — для Чукотки (предельный тариф 
установлен на уровне 9,27 рубля за 1кВт.ч, Камчатки (7,29 рубля за 1кВт.ч) и республики Саха 
(7,23 рубля за 1кВт.ч). 

Самые низкие тарифы на электроэнергию в Иркутской области (минимальный тариф 1 
июля установлен на уровне 1,27 рубля за 1кВт.ч), Хакасии (2,4 рубля за 1кВт.ч), Дагестане 
(2,97 рубля за 1кВт.ч), Чечне (3,09 рубля за 1кВт.ч). 

Для шести регионов РФ, где действует соцнорма потребления электроэнергии, 
предельные уровни тарифов (максимальные и минимальные) установлены как в рамках 
нормы соцпотребления, так и сверх нее. К таким регионам относятся Забайкальский и 
Красноярский край, а также Владимирская, Орловская, Нижегородская и Ростовская области. 
В рамках соцнормы самая дешевая электроэнергия в Красноярском крае — максимальный 
уровень с 1 июля 2,98 рубля за 1кВт.ч, самая дорогая — во Владимирской области — 5,19 
рубля за 1кВт.ч. 

ПРАЙМ 
 

Глава ПФР объяснил рекордное снижение числа пенсионеров в России 
Председатель правления Пенсионного фонда РФ Андрей Кигим назвал две главные 

причины, почему количество россиян, получающих пособия по старости, постоянно 
снижается. С одной стороны, число уходящих на заслуженный отдых становится меньше 
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вследствие повышения пенсионного возраста. С другой, количество пенсионеров убывает 
естественным образом, то есть, по причине ухода из жизни. 

Рекордное снижение численности пенсионеров в 2021 году объясняется двумя 
факторами. По словам Андрея Кигима, основная часть сокращения вызвана увеличением 
пенсионного ценза. Без учета реформы, отправиться на заслуженный отдых по возрасту в 
прошлом году рассчитывало примерно 1,8 млн человек. Однако пенсионная реформа, 
увеличивающая порог выхода на пенсию, снизила число таких людей до 974 тыс человек. 
Еще одной причиной, сократившей количество россиян, которые могли бы уже сейчас 
получать пособия по старости, стал рост смертности из-за пандемии коронавируса. Болезнь 
унесла жизни примерно 200 тысяч наших пожилых соотечественников. 

Общее количество россиян, получающих пенсию, также снижается, но гораздо 
меньшими темпами. Это тренд вызван, главным образом, тем, что многие люди начали 
получать государственные субсидии за выслугу лет, по инвалидности, по случаю потери 
кормильца и так далее. Однако прошлогоднее снижение числа пенсионеров можно считать 
рекордом нового тысячелетия — с подобными печальными результатами Россия не 
сталкивалась с середины 1990-х. В этом году тенденция обещает продолжился: по данным 
ПФР, за первые три месяца количество пенсионеров в нашей стране снизилось на 100 тыс — 
до 41,9 млн человек. 

«Как ни прискорбно будет утверждать, но рост смертности, приводящий к снижению 
числа российских пенсионеров, с точки зрения государства является поводом для повышения 
финансовых расходов на пожилых людей, — полагает доктор экономических наук, ведущий 
научный сотрудник ИНИОН РАН Сергей Смирнов. — Однако это не главная причина, по 
которой эта категория населения постепенно убывает. Основным фактором, конечно, 
является повышение пенсионного ценза. Людей, рассчитывавших на уход на заслуженный 
отдых, заставляют продолжать работать, что дает правительству возможность повышать 
пенсии. Впрочем, ни того, ни другого не хватает, чтобы увеличить субсидии по старости до 
достойного для проживания уровня. В прошлом году средний размер страховой пенсии в 
нашей стране составил чуть больше 17,5 тыс рублей. В этом году, как обещала вице-премьер 
Татьяна Голикова, эта планка будет поднята на тысячу. На подъемы в 10-20 тыс рублей, 
которые позволили бы отечественным пенсионерам улучшить заметно свое благосостояние, 
рассчитывать не приходится. Максимум, на что может пойти государство, это прибавка в 2-3 
тысячи в год. Однако людям, у которых пенсия едва превышает 11-12 тыс рублей, даже такая 
прибавка способна оказать существенную финансовую помощь и скрасить последние годы 
жизни». 

МК 
 
Рожать надо, а не глазки строить. Уровень рождаемости в стране сползает к новым 
минимумам. Чего не хватает для демографического бума? 

Несмотря на призывы рожать, регулярно звучащие с высоких трибун, и меры поддержки 
семей с детьми, Россия продолжает сползать в демографическую пропасть. В апреле в 
стране был зафиксирован исторический минимум рождаемости: появились на свет 99,7 
тысячи малышей, что является наименьшим показателем для этого месяца со времен 
Великой Отечественной войны. По сравнению с прошлым годом рождаемость упала на 10%, 
а в ряде регионов — и до 30%. 

Демографы говорят о новой волне спада рождаемости. В предыдущие три года в 
расчете на одну женщину детородного возраста в России и без того приходилось всего лишь 
1,5 младенца (для простого воспроизводства населения этот показатель должен составлять 
как минимум 2,1). Но в нынешнем году он, вероятно, опустится ниже 1,4. А к 2027 году, по 
прогнозу Института демографии имени Вишневского Высшей школы экономики, коэффициент 
рождаемости и вовсе может упасть до 1,12. Для сравнения: в поздние брежневские времена 
он составлял 2,23. 

Чем это опасно? Ускоряющаяся депопуляция российского населения — это вопрос и 
демографии, и экономики. В мире нет примеров устойчивого экономического роста при 
сокращающемся населении, отмечают эксперты. Снижение числа новорожденных со 
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временем приводит к снижению численности работоспособного населения и увеличению 
доли пенсионеров. В результате не только размер пенсий падает, а пенсионный возраст 
растет, но и ВВП сокращается. Поэтому необходимость восстановления населения страны — 
это ключевая задача. 

Об этом не раз и не два говорил в своих Посланиях президент Владимир Путин, всякий 
раз дополняя слова цифрами — предложениями о льготах и пособиях матерям. Однако 
ощутимых успехов в решении этой задачи пока не видно. Минувший 2021-й страна завершила 
с рекордной естественной убылью населения — 1,04 млн человек, больше, чем в тех самых 
лихих 90-х. И хотя в этом году длинная полоса избыточной смертности, связанная с ковидом, 
практически закончилась, демографические проблемы по-прежнему налицо. В 2022-м 
смертность, согласно Росстату, снизилась на 2,5% за четыре месяца. Тем не менее спад 
рождаемости оказался больше — 5,4%. По итогам января — апреля на каждого родившегося 
россиянина приходилось 1,6 умершего. 

Апрельский провал числа рождений на 10% демограф Алексей РАКША объясняет тем, 
что в июне — июле прошлого года была вспышка дельта-штамма ковида. «Люди побежали 
вакцинироваться, а антиваксеры напугали женщин: мол, вакцина негативно влияет на 
развитие плода. И многие из тех, кто привился, решили повременить заводить детей. Так что 
этот провал — временный, в мае ситуация уже лучше». Более длительный и, возможно, 
глубокий спад рождаемости, по его мнению, ждет страну в 2023 и 2024 годах. Число 
рождающихся может упасть до рекордно низкого уровня со времен Великой Отечественной 
войны, а потом и вовсе за 250 лет, предупреждает демограф. 

Главными причинами надвигающегося спада рождаемости Ракша и многие другие 
эксперты называют падение реальных доходов населения, растущую безработицу, 
неуверенность в завтрашнем дне, экономическую неопределенность, отсутствие перспектив. 
Им, конечно же, выставляют встречные аргументы: в нашей истории бывали моменты и 
тяжелее, и беспросветнее сегодняшних, однако страна как-то выживала, и малыши 
рождались в количестве, достаточном для воспроизводства нации. Но в том-то и дело, что 
«как-то выживать» в ХХI веке далеко не всем по нраву. «Снижение уровня жизни в первую 
очередь влияет на количество рождений вторых и третьих детей. Но и с первыми ситуация 
тоже может ухудшиться», — настаивает на своем Алексей Ракша. По его мнению, негативное 
влияние также оказало отсутствие своевременного решения федерального центра продлить 
такие эффективные демографические меры, как 450 тысяч рублей на ипотеку для ставших 
многодетными семей и семейную ипотеку. Эти меры должны были закончиться 31 декабря 
2022 года, а сейчас продлены, но решение, похоже, запоздало, оно было принято только в 
июне. Мало кто готов вот так, на ходу, пересматривать свои планы относительно рождения 
детей и стремиться их зачать именно в 2022 году. Соответственно, мы увидим снижение 
числа рожденных детей в 2023-м и 2024-м и можем установить тут антирекорд, считает 
эксперт. 

В Министерстве здравоохранения главными причинами «чрезвычайной» 
демографической ситуация в России называют снижение количества женщин 
репродуктивного возраста и «старение» рождаемости. Как объясняла вице-премьер Татьяна 
Голикова, в репродуктивный возраст вступило малочисленное поколение, рожденное в 1990-
е. В результате за десятилетие число женщин репродуктивного возраста от 20 до 29 лет в 
стране уменьшилось на 37%. Кроме того, у нас сместился пик рождаемости — женщины 
рожают первого ребенка лишь к 30 годам. Отсюда, по мнению чиновников, и идут проблемы. 

«Заявление о том, что увеличение возраста рождения первого ребенка якобы влияет на 
демографию, — пример того, как существенную причину подменяют несущественной», — не 
соглашается Алексей Ракша. У нас женщины рожают чуть ли не раньше всех по возрасту в 
Европе и вообще среди всех развитых стран, но рождаемость во многих из них при этом 
выше нашей. В Израиле — трое детей на женщину, однако возраст материнского дебюта у 
них — 27-28 лет, а у нас — 26. В Ирландии, где тоже выше рождаемость, первые роды 
происходят и вовсе в 31 год. Причитания по поводу якобы «старой» рождаемости — это 
подмена социальных причин медицинскими, утверждает эксперт. Он подчеркивает, что 
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попытки «омолодить» рождаемость первенцев в последние 30 лет еще нигде в 
мире не увенчались успехом. 

Чтобы остановить грядущий провал рождаемости, государству нужно кратно увеличить 
стимулирующие программы, утверждают демографы и социологи. Это реально работающая 
мера. К примеру, предлагается предоставлять 1,5 млн рублей семьям, в которых появляется 
третий ребенок, вернуть материнский капитал на второго ребенка и увеличить его до 1 млн 
рублей. Конечно, не в деньгах счастье, но и без них оно норовит обойти бедные семьи 
стороной. А между тем после введения материнского капитала в 2007 году число рождений 
на одну женщину в нашей стране удалось увеличить с 1,3 до 1,5. А в 2014-2016 годах с 
приходом льготной ипотеки данный показатель и вовсе достиг уровня 1,8. Прямая связь 
рождаемости с материальной поддержкой государства очевидна. 

Кроме всего прочего, нужно сделать так, чтобы эти программы вводились на длительные 
сроки — на десятилетия. Неопределенность с продлением программ, отставание льгот и 
выплат от инфляции и пляски цен отрицательно сказываются на рождаемости. Также пора 
выплачивать безусловные универсальные пособия на всех детей до достижения ими 
совершеннолетия. Размазывание денег тонким слоем мало что дает — пособия, 
выплачиваемые адресно и с проверкой нуждаемости, малоэффективны. 

Но государство такие расходы пока считает чрезмерными и несвоевременными. Этаким 
баловством, которым можно поступиться перед лицом других важных трат. Так, вполне 
здравая и даже просчитанная экономистами и социологами идея предоставления того же 
миллиона рублей семьям, родившим третьего ребенка, обсуждается уже несколько лет, 
однако все еще остается пустой мечтой. Но ведь при таких потерях населения, какие 
наметились в последние годы, нас никакие военные расходы не защитят. 

А пока российские чиновники нашли свой путь решения проблемы рождаемости. Они 
просто вычеркнули этот ключевой показатель из демографического проекта. Теперь вместо 
цифры рождаемости там значатся расходы на поддержку семей с детьми. Вероятно, такая 
несложная манипуляция позволяет отчитываться об успехах. 

P.S. На днях прошла информация, что размер материнского капитала на первого 
ребенка к 2025 году могут увеличить почти на треть — в соответствии с предполагаемым 
уровнем инфляции. Согласно проекту бюджета Пенсионного фонда, в следующем, 2023 году 
размер выплат на первого ребенка может составить 616,3 тысячи рублей, на второго ребенка 
(если семья не получала материнский капитал на первого) — до 814,4 тысячи рублей. В 2024-
м — 653,9 тысячи и 864,1 тысячи рублей соответственно, в 2025-м — 680,1 тысячи и 898,7 
тысячи рублей. О миллионе и тем более о полутора миллионах речь по-прежнему не идет. 

Труд 
 

6. Разное 
 

Война на пороге.  
Неблагоприятные вести принес я вам, касаемо мировой войны. Если раньше можно 

было допустить, что конфликт не перерастет в мировое столкновение, то теперь на это 
шансов все меньше. Мы можем проследить следующее: 

Байден и НАТО назвали Россию главной угрозой всему миру. 
К нашим границам приближаются войска, с 40 тысяч нынешних до 300 тысяч человек. 

НАТО усиливает воинские формирования на наших границах. 
США уже начинает открыто заявлять, что готово воевать с Россией. 
В государственной думе России внесли поправки в закон о мобилизации. 
Медведев заявил о том, в каком случае начнется война с НАТО и со всем альянсом. 
Штаты назвали угрозой союз России и Китая. 
Что ж, западные «коллеги» избирают путь крови, от безвыходности своей ситуации. Они 

понимают, что проигрывают и по этой причине готовы обречь на смерть десятки миллионов. 
Свои территории Россия не отдаст и будет стоять за каждый сантиметр.  
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Как этого можно избежать? Вероятно, либо отступление НАТО, либо импичмент 
Байдену. То, что вытворяет безумец не устраивает мир. Те же граждане США все больше 
негодуют. 

Касаемо Зелибобы: Вписавшись в большую политику, вполне вероятно, что он подписал 
себе смертный приговор, за подначивание мира к третьей мировой войне. Если проследить 
за его политикой, то можно отчетливо увидеть его не желание разговаривать, он не хочет и не 
хотел мира. Что ж, весь мир стоит на гране того, что будет развязана третья мировая война и 
это будет катастрофа для всего мира. Политика нашего же государства в этом аспекте 
понятна – мы защищаем свои интересы и свою территорию от врагов. Собственно, это одна 
из причин по которой была начата спецоперация. 

Тут прочитал статью Е.Я. Сатановского и мне стало совсем грустно — «Ядерная война 
неизбежна – не надо было распускать Советский Союз»  

С учетом всего этого, становится многое понятно. Россию не хотят видеть сильной, и 
готовы ради этого уничтожить весь мир. Движение в стиле золотого милларда. Правда может 
не остаться столько живых, на земле. 

Что ж, если начинается такая движуха, то зачем нам мир где нет нас? Если нас, наше 
население, наших людей начнут уничтожать, то мы открыто и мощно ответим, после чего мир 
уже не будет прежним. Если он вообще будет существовать после этого. Понятно, что это 
мои оценочные суждения, но все может быть именно так. 

Хотя я планировал жить долго и счастливо. 
Конт 

 
7. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 01.07.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 52,51  ▲ 1, 35 

EUR 54,64  ▲ 0, 78 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


